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Олимпиада 
преодоления
В Токио завершились Олим-
пийские игры, которые стали 
самыми необычными не толь-
ко в истории нашей страны, 
но и в истории всего движения. 
Подводим их итоги. → стр. 2‑3

  ВАЛЕРИЙ ШАРИФУЛИН / ТАСС
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    СЕРГЕЙ КИВРИН / OLYMPIC.RU

335
спортсменов 

из России 
участвовали 

в Олимпиаде в Токио.

(По информации Олимпийского 
комитета России) 

Очередная летняя Олимпиада, ставшая самой необычной в истории, 
закончилась. Эксперты «Петербургского дневника» назвали десять 
самых главных событий Токио-2020.

Топ-10 событий Олимпиады в Токио
  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     OLYMPIC.RU, СТАНИСЛАВ КРАСИЛЬНИКОВ / ТАСС, EPA / KIYOSHI OTA / ТАСС, FAZRY ISMAIL, BEN CURTIS / AP / ТАСС

2   ИГРЫ 
БЕЗ ЗРИТЕЛЕЙ

Удивительно, что Игры 
в Токио все же состоялись 
в условиях борьбы с пан‑
демией. Почти 80 про‑
центов жителей Токио 
выступали за отмену 
или перенос Олимпиады, 
но правительство Японии 
заверило, что соревно‑
вания благодаря жест‑
ким ограничительным 
мерам будут безопас‑
ными и для участников, 
и для местных жителей. 
Принятые меры были 
исключительными – 
впервые эстафета олим‑
пийского огня прошла 
по безлюдным местам, 
впервые соревнования 
проходили при пустых 
трибунах.

4   ОЧЕНЬ  
ДОРОГИЕ ИГРЫ

Бюджет Игр в Токио 
с запланированной 
суммы 2,4 миллиарда 
долларов вырос почти 
в шесть раз, а из‑за пере‑
носа на год стал 
еще больше и составил 
15,9 миллиарда, по офи‑
циальным данным. 
По информации же япон‑
ских аудиторов, расходы 
превысили 20 миллиар‑
дов долларов. При этом 
из‑за карантина органи‑
заторы не смогут полу‑
чить доходы от продажи 
билетов и по другим ста‑
тьям, традиционно при‑
носящим прибыль, а пла‑
нировалось выручить 
не менее 800 миллионов 
долларов.

3 НАСЫЩЕННАЯ  
ПРОГРАММА

В Токио‑2020 было разыграно 339 комплек‑
тов медалей (в Рио‑2016 – 306). На Играх‑
2020 дебютировали карате, скалолазание, 
серфинг и скейтборд. После некото‑
рого перерыва в программу верну‑
лись бейсбол и софтбол, на кото‑
рых настаивали японцы. Впервые 
на взрослых Олимпиадах 
прошли соревнования 
в дисциплинах: баскет‑
бол 3х3, фристайл‑BMX, 
а также смешанные эстафеты в пла‑
вании и легкой атлетике, сме‑
шанные командные соревно‑
вания в дзюдо, триатлоне 
и стрельбе из лука.

1  ОЛИМПИЙСКИЙ КОМИТЕТ 
ИЗМЕНИЛ ДЕВИЗ ИГР

Привычный олимпийский девиз «Быстрее, 
выше, сильнее!» существовал больше 100 лет. 
Теперь он звучит так: «Быстрее, выше, силь‑
нее – вместе!». Это вызвало противоречивую 
реакцию среди болельщиков и спортсменов.

 

11 АВГУСТА 2021
СРЕДА2 СПОРТ



Топ-10 событий Олимпиады в Токио
10 КОРОНАВИРУС 

ПОВЛИЯЛ 
НА ИСХОД 
ОЛИМПИАДЫ

Несмотря на титанические 
усилия организаторов, 
полностью обезопасить 
от коронавируса участ‑
ников Игр‑2020 не уда‑
лось. Из‑за положительных 
тестов были отстранены 
спортсмены из разных 
стран.

7  ШИРОКАЯ 
ГЕОГРАФИЯ

В Олимпиаде приня‑
ли участие атлеты 
из 207 стран. По одно‑
му человеку защища‑
ли спортивную честь 
островных государств 
Аруба, Науру, Тувалу 
и африканских Конго 
и Южного Судана.
Самая большая сбор‑
ная на Олимпиаде – ко‑
манда США, в ее соста‑
ве 628 спортсменов. Это 

второй в истории аме‑
риканского спорта 

показатель после 
домашней Атлан‑

ты‑1996. У Японии – 
вторая по численно‑

сти делегация – 551 ат‑
лет. Команду Олим‑
пийского комитета 

России пред‑
ставляли 

335 спор‑
т с м е ‑
н о в , 
по чис‑

л е н ‑
ности она 

замкнула пер‑
вую десятку, усту‑

пив, кроме США и Япо‑
нии, также Австралии 

(468), Германии (425), 
Китаю (414), Франции 
(397), Италии (384), Ве‑
ликобритании (376) и Ка‑
наде (382).

8  ОСОБЫЙ СТАТУС 
НАШИХ

Сборная России была 
лишена права использо‑
вать в Токио националь‑
ную атрибутику. Офици‑
ально она представляла 
Олимпийский комитет 
России (ОКР) и выступала 
под аббревиатурой ROC 
(сокращение от англоя‑
зычного названия Олим‑
пийского комитета Рос‑
сии, но расшифровывать 
его нельзя). При этом 
не являлось наруше‑
нием сочетание в одежде 
цветов, повторяющее 
российский триколор. 
Вместо флага на цере‑
мониях с участием Рос‑
сии было задействовано 
белое полотнище с сим‑
волом ОКР без надпи‑
сей. В качестве гимна 
использовалось вступле‑
ние к первому концерту 
Чайковского.

9  ВОЗРАСТНЫЕ 
РЕКОРДЫ

Самым возрастным 
участником Олимпиа‑
ды‑2020 стала 66‑лет‑
няя Мэри Ханна из Ав‑
стралии, выступавшая 
на соревнованиях 
по конному спорту. Она 
стала второй по возрасту 
за всю историю олимпий‑
ского движения. Старше 
нее на Играх 1972 года 
в Мюнхене была только 
наездница Лорна Джон‑
стон из Британии, ко‑
торой на момент прове‑
дения Олимпиады было 
70 лет. Среди российских 
олим‑
пийцев 
самой 
старшей 
была 
тоже 
предста‑
вительни‑
ца конного 
спорта 
Инесса Мерку‑
лова, которой 
исполнилось 
56 лет.

6  ЮНЫЕ  
И ДЕРЗКИЕ

Самой юной участницей 
не только Игр в Токио, 
но и всех Олимпиад ста‑
ла 12‑летняя Хенд Заза 
из Сирии, выступавшая 
в настольном теннисе. 
А самой юной олимпий‑
ской чемпионкой То‑
кио‑2020 стала японка 
Момидзи Нисия, выи‑
гравшая золото в скей‑
тбординге. Она же – са‑
мая молодая олимпий‑
ская чемпионка 
с 1960 года. 
Нисия побе‑
дила в воз‑
расте 13 лет 
и 330 дней 
и стала тре‑
тьей самой 
молодой 
чемпи‑
онкой 
летних 
Олим‑
пий‑
ских 
игр. 

   BIZUAYEHU TESFAYE / ZUMA / ТАСС

Скачивайте мобильное 
приложение 
«Петербургского  
дневника»  
в AppStore и GooglePlay.

 

5  УЧАСТИЕ 
СПОРТСМЕНОВ-
ТРАНСГЕНДЕРОВ

Впервые в истории Олим‑
пийских игр в женских 
соревнованиях высту‑
пил атлет, родившийся 
мужчиной и сменивший 
пол. Первым трансген‑
дером в истории Олим‑
пиад стала Лорел Хаб‑
бард из Новой Зеландии, 
штангистка супертя‑
желой весовой кате‑
гории (свыше 87 кг). 
Многие требовали 
запрета на выступление 
этой спортсменки. Но, 
поскольку Лорел выпол‑
нила все требования МОК 
по поводу гормональ‑
ной терапии, оснований 
для ее дисквалификации 
не нашли. Однако в итоге 
Хаббард не смогла взять 
стартовый вес и заняла 
последнее место.
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Петербург на Олим‑
пиаде представляли 

35 атлетов. Многие завое‑
вали медали, но и принцип 

«главное не победа, а уча‑
стие» никто не отменял. Рас‑

сказываем о каждом.

СЕРГЕЙ КОМИССАРОВ
/парусный спорт/

Представитель парусного 
спорта, на этот раз в классе 

«Лазер». На играх занял 11‑е 
место в общем зачете.

АННА КОНАНЫХИНА
/прыжки в воду/

В индивидуальных прыжках 
с вышки (10 метров) заняла 

25‑е место на предварительном 
этапе.

АРТЕМ КУЗАХМЕТОВ 
/гребля на байдарках и каноэ/

Занял 4‑е место в составе сбор‑
ной России по гребле на байдар‑

ках в финале соревнований чет‑
верок на дистанции 500 м.

ИВАН ВЕРЯСОВ 
/бокс/

В весовой категории свыше 
91 кг Иван закончил свое 

выступление на стадии 
1/4 финала.

НАТАЛЬЯ ВОРОБЬЕВА  
/спортивная борьба/

В весовой категории до 76 кг 
Наталья остановилась на ста‑

дии 1/4 финала.

ЕКАТЕРИНА ЗЮЗИНА 
/парусный спорт/

Выступала в одиночном классе 
«Лазер‑радиал». Результат: 27‑е 

место.

АРИНА АВЕРИНА 
/художественная гимнастика/

Участвовала в личном много‑
борье вместе со своей сестрой. 

Заняла 4‑е место. 

ДИНА АВЕРИНА 
/художественная гимнастика/

Была близка к победе в лич‑
ном многоборье, судьи дали 

ей на 0,150 балла меньше, чем 
сопернице. Завоевала серебро.

3

3

2

2

2

2

ПОЛИНА МИХАЙЛОВА
/настольный теннис/

В личных соревнованиях 
спорт сменка из Петербурга 

заняла 33‑е место.

МАРИЯ НОВОЛОДСКАЯ 
/велоспорт – трек/

В виде командных велотре‑
ковых гонок под названием 

«мэдисон» завоевала бронзовую 
медаль.

ВИКТОР ПОЛЕТАЕВ 
/волейбол/

Еще один представитель 
волейбольной сборной – обла‑

датель серебряной медали 
Олимпиады.

КРИСТИНА СОБОЛЬ 
/тяжелая атлетика/

Выступала в весовой катего‑
рии до 49 кг, но не взяла вес 

в рывке.

ВАСИЛИСА СТЕПАНОВА 
/гребной спорт/

В академической гребле 
(двойка распашная без руле‑

вого) взяла серебро.

МАДИНА ТАЙМАЗОВА
/дзюдо/

В личных соревнованиях взяла 
бронзовую медаль в весовой 

категории до 70 кг. В смешанных 
стала пятой.

АННА ХВОРИКОВА
/парусный спорт/

В классе «RS:X» (парусная 
доска) заняла 22‑е место.

ЕВГЕНИЯ ЧИКУНОВА 
/плавание/

Стала четвертой на 100 м 
и 200 м брассом. А в комбини‑

рованной эстафете 4х100 м – 7‑е 
место. 

АНГЕЛИНА ШКАТОВА 
/художественная гимнастика/

Выступала в групповых упраж‑
нениях, по результатам кото‑

рых сборная России получила 
серебряные медали.
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ЯНА ЛЕБЕДЕВА 
/прыжки на батуте/

Яна остановилась на предвари‑
тельных соревнованиях, заняв 

там 11‑е место. 

КИРИЛЛ МАРТЫНИЧЕВ 
/плавание/

Выступал в дисциплине 1500 м 
вольным стилем. Занял достой‑

ное 6‑е место.

АНДРЕЙ МИНАКОВ
/плавание/

Дважды был четвертым. 
На стометровке баттерфляем 

и в комбинированной эстафете 
4х100 м. Также занимал 7‑е и 10‑е 

места.

МАРИЯ КАМЕНЕВА
/плавание/

Выступала в нескольких дисци‑
плинах. В 100 м на спине заняла 

10‑е место – это ее лучший резуль‑
тат на Играх. В эстафетах дважды 

становилась седьмой.

ВИКТОРИЯ КИРСАНОВА 
/велосипедный спорт – маунтинбайк/

В женской гонке кросс‑кан‑
три (20,55 км) финишировала 

с отставанием в один круг.

ЕГОР КЛЮКА 
/волейбол/

Важный представитель нашей 
сборной, которая пробилась 

в финал соревнований, где усту‑
пила французам. Стал лучшим 

доигровщиком турнира.

МИХАИЛ АРТАМОНОВ 
/тхэквондо ВТФ/

В весовой категории до 58 кг 
Михаил завоевал бронзовую 

медаль.

ЛИЛИЯ АХАИМОВА
/спортивная гимнастика/

В командном первенстве 
Лилии покорилась первая сту‑

пень пьедестала – она получила 
золотую медаль. 

МАРИЯ БОТАЛОВА 
/гребной спорт/

Мария выступала в академиче‑
ской гребле (двойка парная лег‑

кого веса). Результат: 9‑е место 
в общем зачете.

2

2

2

2
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АННА ПРАКАТЕНЬ 
/гребной спорт/

В академической гребле среди 
женщин в одиночке на дистан‑

ции 2000 м смогла взять сере‑
бряную медаль.

КИРИЛЛ ПРИГОДА 
/плавание/

В комбинированной эста‑
фете 4х100 м занял 4‑е место. 

Также был 9‑м и 11‑м в личных 
заплывах. 

АЛЕКСАНДРА РАЗАРЕНОВА 
/триатлон/

В личных соревнованиях снята 
в связи с отставанием в один 

круг, а командные соревнования 
сложились успешнее: 14‑е место.

МАРИЯ ТЕМНИКОВА 
/плавание/

Выступала в дисциплине 200 м 
брассом. Заняла 11‑е место.

АЛИСА ТИЩЕНКО 
/художественная гимнастика/

В групповых упражнениях 
в составе сборной команды Рос‑

сии стала второй.

ДАРЬЯ УСТИНОВА 
/плавание/

В эстафете 4х100 м вольным 
стилем стала 11‑й. 

АЛЕКСАНДР ЩЕГОЛЕВ 
/плавание/

В эстафете 4х100 м вольным 
стилем занял 7‑е место.

ИВАН ЯКОВЛЕВ
/волейбол/

Представитель нашей волей‑
больной команды, завоевавшей 

серебро.

ПАВЕЛ ЯКУШЕВСКИЙ 
/велоспорт – трек/

В индивидуальном спринте 
остановился на 1‑м раунде (25‑е 

место). В командном занял 6‑е 
место.
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Олимпийская чемпионка в беге на 400 метров с барьерами и директор училища Олимпийского резерва № 1 
в эксклюзивном интервью «Петербургскому дневнику» поделилась мыслями о выступлении россиян на Играх, 
наших ближайших соперниках и дальнейших олимпийских перспективах.

Наталья Николаевна, 
как оцените выступление 
нашей команды?

 > Все наши спортсмены 
молодцы. Все видели, 
что они приложили макси‑
мум усилий, чтобы принести 
в копилку команды десятки 
медалей. Общее количество 
медалей должно устроить 
всех, особенно если вспом‑
нить, что наши спортсмены 
работали в  «загнанных», 
как я их называю, условиях 
подготовки. 

Вот, скажем, у  наших 
синхронисток опять были 
проблемы с музыкой, кото‑
рые чуть не подпортили им 
выход. А они вышли и дока‑
зали, что  сильнее нашей 
пары нет! Их выступление 
было фантастическим, оно 
до сих пор у меня перед гла‑
зами, настоящая красота.

Сборная России входит 
в  пятерку сильнейших, 
и  все‑таки первое место 
в медальном зачете у Китая, 
также впереди нас США 
и Япония. Почему?

 > Когда я  участвовала 
в  соревнованиях, не  слы‑
шала, чтобы у Китая было 
много наград, но в последнее 
время они прогрессируют. 
Почему это происходит? Воз‑
можно, они наладили систему 
спортивной подготовки. Ска‑
зать сложно, ведь мы не нахо‑
димся в этой стране.

А вот США всегда были 
сильной командой, у них, 
например, много професси‑
оналов в легкой атлетике, 
которые принесли сборной 
немало медалей. Это преи‑
мущество было у них всегда. 
Есть виды спорта, в которых 
они из года в год отличались, 
я знаю и наблюдала это всю 
свою спортивную карьеру. 
Может быть, я ошибаюсь, 

но в американской сборной 
много афроамериканских 
спортсменов, они часто были 
на лидерских позициях.

Становятся ли Олимпийские 
игры более зрелищными?

 > Все соревнования с каж‑
дым годом терпят изменения, 
добавляются новые эффекты, 
чтобы привлекать телезри‑
теля. Чтобы спортсмен не про‑
сто пробежал и зрители уви‑
дели его на секунду, а чтобы 
увидеть соревнование под‑
робно. Почти все виды спорта 
становятся по‑настоящему 
зрелищными, я даже не беру 
в расчет фигурное катание, 
синхронное плавание и худо‑
жественную гимнастику. Эти 
виды очень долго находятся 
на экране, естественно, они 
больше привлекают вни‑
мания. Не могу сказать, 
что кому‑то на Олимпи‑
аде не  было уделено 
внимание или телеви‑
зионное время. Мне, 
например, инте‑
ресно было смо‑
треть абсолютно все.

За  каждым спор‑
тсменом стоит его 
персональная история попа‑
дания на Игры, порой несмо‑
тря на  тяжелые травмы. 
Какая из историй этой Олим‑
пиады вас больше всего 
зацепила?

 > Много было ярких исто‑
рий. Вообще каждый спорт‑
смен находится в рискован‑
ной ситуации, ведь от травмы 
не застрахован никто. При‑
чем речь не только о физиче‑
ских проблемах, но и о пси‑
хологических  – они тоже 
могут помешать выступить 
на все сто. Но нужно пони‑
мать, что спортсмены выс‑
шего класса могут справиться 
со всеми этими проблемами. 

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Наталья Антюх:  
«Каждый спортсмен рискует»

Они могут собрать все свои 
силы и довести дело до конца. 
Вспомните нашу спортсменку 
Таймазову, она вышла сра‑
жаться за бронзовую медаль 
с заплывшим глазом, который 
уже ничего не видел! И взяла 
медаль! 

Таких историй очень 
много – этим и прекрасна 
Олимпиада. Потому что это 
квинтэссенция спорта.

А вы в своей карьере стал‑
кивались с  подобными 
ситуациями?

 > У меня травм было много. 
Случай в  2008 году, когда 
я  проиграла Олимпий‑
ские игры и  не  добежала 
забег, буду помнить всю 
жизнь. Я тогда упала, поте‑
ряла сознание – и думала, 
что  это конец и  в  спорт 
я уже не вернусь. Но ничего, 
собралась и  вернулась… 
Только не  на  400 метров, 
а  на  400 метров с  барье‑
рами. Тут важно правильно 
подойти к лечению травмы 
и к реабилитации.

В этот раз на Играх вмес то 
российского гимна зву‑
чал Первый концерт 
Чайковского…

 > Это наша классика, 
конечно, но  те эмоции, 
которые испытываешь, 
когда звучит гимн твоей 
страны и  поднимается ее 
флаг, ни  с  чем  не  срав‑
нятся. Не  могу передать 
эмоции и чувства спортсме‑
нов, которые стояли в эти 
Игры на пьедестале, потому 
что я не была в такой ситуа‑
ции. А музыка Чайковского 
мне, конечно, нравится. 
Как она может не нравиться!

Какие виды спорта станут 
популярны среди петер‑
буржцев после этих Игр?

 > На  каждый вид спорта 
найдется зритель. Во мно‑
гом это связано с родите‑
лями, которые смотрят 
тот или иной вид спорта, 
а потом прививают любовь 
к  нему и  своим детям. 
И, конечно, родитель будет 
стараться своего ребенка 
именно в этот вид спорта 
направить. 

У нас в городе активно 
развиваются виды спорта, 
только‑только вошедшие 
в олимпийскую программу. 

Наша сборная по баскет‑
болу 3х3 на  три завое‑
вала серебряные медали, 
и  в  Петербурге этот вид 
спорта популярен. Детишки 
пойдут в  этот вид спорта 
отчасти благодаря стрит‑
болу, который имеет в городе 
много поклонников. 

А вообще именно наши 
победы привлекают новых 
людей в тот или иной вид 
спорта. Побеждают фигу‑
ристы – люди отдают детей 
в фигурное катание. На волне 
успеха находятся гимнасты – 
все идут в гимнастику.

А можно ли вообще назвать 
Петербург спортивным 
городом?

 > Я бы сказала, что за послед‑
нее десятилетие Петербург, 
наверное, стал более актив‑
ным. У нас появилось много 
бегунов, горожан, которые 
ездят на велосипедах, улич‑
ные тренажеры, на  кото‑
рых занимаются и  дети, 
и взрослые.

Кстати, а вы сейчас спортом 
занимаетесь?

 > Когда есть свободное 
время, всегда! Каталась 
на велосипеде, даже ездила 
на нем до работы одно время. 
Но  главная любовь моей 
жизни – это бег, конечно.

Спорт становится модным. 
Люди работают, устают, 
и, когда приходят домой, им 
не хочется ничего. А занимаясь 
спортом, ты устаешь, но эта 
физическая усталость не вли-
яет на мыслительные процессы. 
Это психологическая разгрузка.
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Анна Пракатень: девушка, 
сотворившая чудо

Серебро в академической гребле завоевала петербур-
женка Анна Пракатень. В одиночной гребле подняться 

на пьедестал россиянам не удавалось более 40 лет. Тренеры 
считают достижение Анны феноменальным.

СПОРТСМЕНКЕ удалось сотворить очередное 
российское чудо. Тренеры Анны Пракатень 

уверены, что при определенных обстоятель‑
ствах девушка могла стать и первой.

«Мы, конечно, с ее первым тренером рас‑
считывали на золото после всех ее побед. Но ей 

на старте досталась лодка на два килограмма 
легче, чем было необходимо», – рассказал в интер‑

вью «Петербургскому дневнику» наставник спорт‑
сменки Василий Смирнов.

Он пояснил, что каждая лодка подбирается под вес 
гребца.

«Так получилось, что она более глубоко сидела. Мы 
свои лодки не возили, слишком далеко, брали в аренду, 

это уже к руководству сборной вопросы, никак повлиять 
на это отсюда невозможно. Что ей предоставили, туда она 

села и поехала. И слава богу, что вторая. Новозеландка 
очень сильная, она поставила олимпийский рекорд, это 
сумасшедшее время. Аня бы его тоже обновила со своим 
временем», – объяснил тренер.

В финале Анна придерживалась своей обычной тактики – 
не вырываться вперед и рассчитать силы на всю дистан‑
цию, сделав финишный рывок.

«С новозеландской спортсменкой Эммой Твигг она нигде 
раньше не пересекалась и не знала ее тактику, – заметила 
заместитель директора СШОР имени В. Коренькова Курорт‑
ного района Светлана Суворова. – А вот новозеландская 
спортсменка наверняка следила за Аней и знала ее тактику. 
Опытная спортсменка никогда не даст себя обогнать, осо‑
бенно на последних метрах. Она умрет, но приложит все 
силы, чтобы выиграть. Аня могла взять золото, но попала 
на более опытную спортсменку».

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     JEON HEON-KYUN / EPA / ТАСС

    ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА, РАФАЭЛЬ КАРАПЕТЯН

«Именно в Петербурге 
110 лет назад был создан 
первый Российский олим-
пийский комитет. А всего 
ленинградские – петер-
бургские атлеты завое-
вали 144 золотые медали 
на главных мировых сорев-
нованиях. Сегодня в Петер-
бурге проживают 52 олим-
пийских чемпиона. Успех 
петербургских спортсме-
нов в Токио – продолжение 
великих спортивных тра-
диций в нашем городе».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

«Не хочу называть кон-
кретно по фамилиям, 
но все ребята, которые 
получают даже бронзо-
вые медали, молодцы. 
Поверьте, на таком 
серьезном соревнова-
нии, под таким давле-
нием, когда даже гимна 
нашего нет, бронза 
для меня – цвета золота. 
Молодцы все – от стрелков 
до девочек-синхронисток».

СЕРГЕЙ МИГИЦКО, НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ

«Спорт не статичен, он 
развивается: что-то ста-
новится классикой, 
а что-то появляется новое. 
Это неизбежно. В целом 
после Олимпиады-2020 
осталось неоднозначное 
послевкусие. Много разоча-
рований, но есть и поводы 
для гордости. Возьмите, 
к примеру, наше серебро 
в пляжном волейболе. Пер-
вое для России в этом виде 
спорта»».

ВЯЧЕСЛАВ МАЛАФЕЕВ, ЭКС-ФУТБОЛИСТ «ЗЕНИТА»
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Василиса Степанова и Елена Орябинская на Олимпи-
аде вышли в финал и стали вторыми в соревновании 

парных двоек. Они преодолели дистанцию за 6 минут 
51,45 секунды.

Василиса Степанова: 
что-то разглядели в дуэте

«ЭМОЦИИ переполняли нас всех, мы очень 
рады за них, – рассказывает заместитель 

директора СШОР имени Владимира Корень‑
кова Курортного района Светлана Суво‑

рова. – То, что они попали в финал, уже было 
очень круто. Тем более это двойка без рулевого 

у женщин, которые никогда у нас ничего в этом 
классе не завоевывали. Конечно, мы надеялись 

на медаль, думали, за третье место должны заце‑
питься, но, когда девочки стали вторыми, радости 

нашей не было границ».
Перед Олимпийскими играми в Токио про эту пару 

думали, что они должны выйти в финал. Все же эки‑
паж молодой, практически нигде до этого девушки 

не выступали, поэтому сложно было понять, какой уро‑
вень они покажут.

«Экипаж создали незадолго до Олимпиады, весной этого 
года, их вместе посадил Джанни Постильоне (итальянский 
специалист, главный тренер сборной России. – Ред.). Сте‑
панова до этого гребла в двойке с Карповой, но Постильоне 
посадил ее вместе с Орябинской. Все, конечно, были удив‑
лены, но тренер что‑то разглядел именно в их дуэте», – 
говорит Светлана Суворова.

Она считает, что медали могли быть и золотыми: «Думаю, 
что они сами испугались, просто не поверили в себя. Не хва‑
тило еще одной гонки, чтобы поверить в себя».

Последний раз награду в этом виде спорта брал в 2004 году 
нынешний президент федерации Алексей Свирин. Симво‑
лично, что сейчас победы вернулись. «За два года до стар‑
тов нужно уже пахать и показывать результаты. Думаю, 
таким же составом продолжат на следующей Олимпиаде», – 
поделилась мнением Светлана Суворова.

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     KIMIMASA MAYAMA / ТАСС

Игры в Токио завершились. Пожалуй, в плане органи‑
зации это была самая непростая Олимпиада. Пере‑
нос на год, жесткие коронавирусные ограничения, 

неоднозначная реакция в обществе. Все это смогли пре‑
одолеть и организаторы Игр, и, конечно, главные дей‑
ствующие лица – сами спортсмены. 

Наверное, такими мы и запомним Олимпийские игры 
в Токио – 2020 – игры преодоления. Запомним бронзу 
петербургской дзюдоистки Мадины Таймазовой, кото‑
рая с травмой глаза смогла завоевать медаль. Ее воля 
к победе, характер – теперь однозначный пример для под‑
ражания во всех видах спорта!

Запомним победу в составе команды нашей гимнастки 
Лилии Ахаимовой. Подопечная замечательного тренера 
Веры Иосифовны Киряшовой долго и упорно шла к сво‑
ему Олимпу и наконец завоевала желанное золото.

Поздравляю всех, кто представлял наш город в Токио, 
наших победителей и призеров в художественной гимнас‑
тике, гребле, волейболистов! Петербург – спортивная 
столица, и Игры в Токио – очередное тому подтверж‑
дение. Наши спортсмены показали профессионализм, 
взаимовыручку и интеллигентность.

Совсем скоро, в феврале 2022 года, в Пекине пройдут 
зимние Олимпийские игры. Фигурное катание, керлинг, 
биатлон и, безусловно, хоккей – в этих видах спорта мы 
традиционно ждем высших наград. Петербуржцы активно 
готовятся к зимним Играм. Опыт Токио показал, что огра‑
ничения не стали проблемой, препятствием для атлетов. 
Если есть цель, то все помехи и барьеры преодолимы. 
Ребята достойны только уважения.

А уже 24 августа Олимпийские игры в Токио переда‑
дут эстафету Паралимпийским играм, и наше внимание 
вновь будет приковано к японской столице. Девятнад‑
цать петербуржцев выступят здесь в составе россий‑
ской команды. Поэтому по‑прежнему болеем за наших!

Это была Олимпиада 
преодоления

БОРИС ПИОТРОВСКИЙ /вице-губернатор Санкт-Петербурга/

Запомним, конечно, и Миха-
ила Артамонова – первого 
нашего медалиста в Токио. 
Для Петербурга это был 
исторический момент: его 
медаль стала первой олимпий-
ской наградой в тхэквондо.

    ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА БОРИСА ПИОТРОВСКОГО

НА ФОТО:  ВАСИЛИСА СТЕПАНОВА (СЛЕВА) И ЕЛЕНА ОРЯБИНСКАЯ (СПРАВА)
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Когда‑то  один коллега накануне Олимпиады 
(кажется, в Турине) испортил всем рабочее настро‑
ение: «Да я эти Игры смотрю, только когда посуду 

мою!» Кто‑то засмеялся, кто‑то стал с жаром спорить. 
Не помню, как отреагировал я, но уверен, что пошел 
от противного: те, кто бегают, прыгают, стреляют 
и метают, заслужили ничуть не меньше славы, чем фут‑
болисты или хоккеисты.

Лично у меня под Олимпийские игры в Токио не полу‑
чается мыть посуду. А нашим спортсменам, принося‑
щим медали, – огромный почет и уважение. Искренне.

При этом, что бы вы ни делали с включенным телевизо‑
ром, вы всегда, на всех Олимпийских играх слышали голос 
комментатора, прорывающийся через интершум, крики 
зрителей, аплодисменты, трещотки… Сейчас – тишина. 
Пустые десны трибун. Люди соревнуются друг с другом 
за медали, личные достижения – но вживую этого никто 
не видит. И попробуйте прогнать из головы ассоциацию 
с тренажерным залом, где ваши соседи также пытаются 
установить какие‑то личные достижения, которые видят 
разве что сотрудники фитнес‑центра.

Не надо было проводить Игры в Токио? Надо, конечно. 
Переносить соревнования можно до бесконечности, 
но годы лучшей формы спортсменам никто не вернет. 
Ради них стоило пойти на жертвы. В том числе принести 
в жертву интерес Вани Жидкова. Никаких шуток – всем 
не угодишь, особенно сейчас. Я знаю многих, кто ради 
нынешних Игр бросил смотреть футбол. Один приятель 
включает Токио на смартфоне в метро. Поэтому – какой 
перенос? Не может быть и речи!

Но для меня спорт с детства – та штука, что помогает 
узнать чужие страны. Их атмосферу, порядки, ментали‑
тет. Сейчас же Япония – это один большой тренажерный 
зал. Just business, на который просто не находится вре‑
мени. Не хотелось бы, чтобы так было всегда.

Нужно ли было смотреть 
Игры в Токио

ИВАН ЖИДКОВ /спортивный обозреватель «Петербургского дневника»/

Можно сколько угодно гово-
рить про телевизионные 
и нетелевизионные виды 
спорта. Бобслей, например, 
потряс меня бессмыслен-
ностью нахождения рядом 
с желобом, когда мимо тебя 
за секунду проносится нечто. 

    ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

22-летняя Мадина Таймазова принесла России пер-
вую медаль в дзюдо в Токио. В поединке за третье место, 

несмотря на серьезную травму глаза, она победила Барбару 
Матич из Хорватии. 

Мадина Таймазова: 
у нее железо внутри

«МАДИНА заслужила золотую медаль, – гово‑
рит ее тренер Михаил Рахлин. – Если бы 

утром перед соревнованиями мне сказали, 
что Мадина будет с медалью, я бы обрадо‑

вался, но сейчас по факту считаю, что судьи 
повлияли на то, что Мадина не стала олимпий‑

ской чемпионкой. Это бронза с золотым отливом. 
У нее полностью закрылся глаз, но она смогла 

за час восстановиться и победить. Она мой герой».
Полуфинальная схватка длилась 17 минут. Такое 

происходит крайне редко. «Думаю, это самая длинная 
схватка на Олимпийских играх, которая была и, уве‑

рен, будет, – сказал Рахлин. – Это на грани физических 
и волевых преодолений. Даже чуть за гранью».

Впрочем, самой Мадине к геройству не привыкать – 
такой уж у нее характер. 

«Мадина в спорте с раннего детства, мы с ней сотрудни‑
чаем последние пять лет, с 16 лет. Однажды уже была ситу‑
ация, когда она проявила себя как настоящий боец, – про‑
должает Рахлин. – Она боролась по юниорам, но я взял ее 
на взрослые соревнования. В решающей схватке она взяла 
ответственность выступать с соперницей более тяжелой 
весовой категории и выиграла бой. Мы завоевали бронзо‑
вую медаль на чемпионате Европы. Я понял тогда, что у нее 
железо внутри».

Кстати, в начале сотрудничества с тренером девушка 
услышала слова: «Мадина, ты, может быть, вряд ли это 
поймешь сейчас, но нам имеет смысл сотрудничать только 
в том случае, если твоя цель – Олимпийские игры». 

«Она согласилась, мы пожали руки, и вот спустя пять 
лет она с медалью. И, учитывая ее возраст, я надеюсь, что 
это не последняя ее медаль», – говорит тренер.

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     ВАЛЕРИЙ ШАРИФУЛИН / ТАСС
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Золотые медали нашей женской сборной по спортивной 
гимнастике стали одной из сенсаций Токио. В команде 

не затерялась и спортсменка из Петербурга Лилия Ахаи-
мова, которую очень поддерживали в нашем городе.

Лилия Ахаимова: 
хештег помог собраться

С 2019 ГОДА Лилия Ахаимова официально 
является воспитанницей нашей школы – 

ГБУ СШОР Пушкинского района. 
«Вера и Александр Киряшовы смогли 

подвести ее к тому уровню, который сейчас 
мы наблюдаем. Кстати, у нас тренируется ее 

младшая сестра Любовь Ахаимова, ей 16 лет, – 
рассказал директор СШОР Пушкинского района 

Владимир Ходырев. – Если бы Олимпиада состоя‑
лась в 2020 году, от Петербурга могла бы выступать 

еще одна наша воспитанница – Елена Еремина, она 
чемпионка Европы. В этом году она не смогла, к сожа‑

лению, составить конкуренцию юному поколению».
Надо отметить, что женская сборная Санкт‑Петер‑

бурга впервые больше чем за 20 лет в ноябре 2020 года 
стала чемпионом России по спортивной гимнастике. Вся 

команда была представлена воспитанницами СШОР Пуш‑
кинского района. Есть подрастающее молодое поколение – 
призеры и победители первенств России.

«На протяжении последних трех месяцев Лилия была 
в сборной, – продолжает Владимир Ходырев. – Я пооб‑
щался с ней после квалификации и перед финалом. Сказал 
ей то же, что и всегда, – свой успех она заслужила своим 
трудом. Кстати, мы запустили флешмоб – весь район встал 
под знамена хештега #АХАИМОВАВПЕРЕД! Тренеры, спорт‑
смены школы, медики, учителя, простые жители записы‑
вали видео в знак поддержки, выкладывали фото, присы‑
лали ей… И Лилия, конечно же, все это видела и находилась 
в приподнятом настроении». 

Будет ли она дальше выступать на Олимпиадах? Как пока‑
зал опыт Оксаны Чусовитиной, выступать на Играх можно 
и в 46 лет, было бы желание и функциональные возможности.

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     СЕРГЕЙ БОБЫЛЕВ / ТАСС

Олимпиада в Токио оставила смешанные впечат‑
ления. С одной стороны, это, конечно, праздник 
спорта и главное соревнование для спортсменов. 

С другой – мы увидели, что праздник – ненастоящий, 
потому что на нем не было живых зрителей. И все вос‑
принималось не так, как обычно.

Японцы – люди, умеющие создавать на трибунах осо‑
бую атмосферу. Они болеют истово, яростно и в то же 
время по‑доброму. Умеют отдавать должное атлетам всех 
стран. Как они любят наших фигуристок Алину Загитову 
и Евгению Медведеву! Так же полюбили бы Никиту Нагор‑
ного и Ангелину Мельникову, олимпийских чемпионов 
по гимнастике. Они и полюбили их, глядя трансляции 
Игр. Но зрителей не хватало именно на трибунах. Вместо 
того чтобы поддерживать атлетов, жители Токио ходили 
протестовать против проведения Олимпиады.

Одна из миссий Олимпиад – прекращать войны, напо‑
минать о том, что сильнейшего можно выявлять и дру‑
гим способом. «Жизнь продолжается», раз Игры прово‑
дятся. Но это, конечно, уже другая жизнь.

Я в своем телеграм‑канале «Газета с Того Света» провел 
опрос на тему: «Прошибали ли вас слезы радости во время 
трансляций Олимпиады?» Ответ «Признаться, да» дали 
27 процентов подписчиков. Еще 14 процентов призна‑
лись, что плачут только во время матчей РПЛ. А 43 про‑
цента, как выяснилось, вообще не смотрят Олимпиаду.

На «Матч ТВ» – похожая картина. Самой большой попу‑
лярностью в эти дни пользовалась трансляция матча РПЛ 
«Ростов» – «Зенит». Событие с участием Павла Мамаева 
и Артема Дзюбы! Я думаю, и посты Заремы, жены владельца 
«Спартака» Леонида Федуна, читали в «Телеграме» куда 
чаще, чем сводки из Токио. Хотя они наполнены откро‑
венным бредом. Куда катится мир? Этот вопрос хочется 
задавать каждый день. И Олимпиада в этом не виновата.

Праздник спорта.  
Но без зрителей

КИРИЛЛ ЛЕГКОВ /спортивный обозреватель «Петербургского дневника»/

Конечно, недовольные будут 
всегда. Где-то «под» Олимпи-
аду рубят леса, ровняют горы, 
переносят чьи-то жилища. 
Но тут человечество столк-
нулось с общей бедой – COVID. 
Кто-то считает, что челове-
честву объявлена война.

    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ
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Эти две с половиной недели происходило немысли‑
мое: столько спорта сразу на трех общедоступных 
каналах не было ровно пять лет – с Олимпиады‑2016 

(зимняя не в счет, там событий гораздо меньше). 

Главный челлендж для всех тех видов спорта, кото‑
рые попадают в фокус только во время Игр, – закрепить 
после хоть какой‑то эффект. В ближайшие пару месяцев 
посмотрим, кто хотя бы попытается.

Обидно, например, за фехтование. Там и пять лет назад 
все было классно: много золотых, много сюжетов. Одна 
только Софья Великая, с такой фамилией и такими дости‑
жениями – два золота в команде и три подряд серебра 
в личном турнире саблисток, – достойна десятков тысяч 
подписчиков в «Инстаграме», а у нее пока только шесть.

В женском гандболе есть свой Лионель Месси – Анна 
Вяхирева: не только самый ценный игрок прошлой Олим‑
пиады и лидер сборной России, а еще и обычно самая 
миниатюрная девушка на площадке, которая за счет 
техники обыгрывает всех и в любой момент.

А в женской волейбольной сборной до четвертьфи‑
нала тащила 17‑летняя Арина Федоровцева, которая 
буквально перед поездкой в Токио уже заработала свою 
золотую медаль – школьную. А в дзюдо с заплывшим 
глазом до последнего сражалась за бронзу Мадина Тай‑
мазова. Список героинь еще долго не кончится, а это мы 
к героям еще не переходили.

Олимпийский комитет России порадовал тем, что запу‑
стил классный телеграм‑канал, который для многих стал 
гидом по Олимпиаде. Было бы классно, если бы ОКР или 
те, кто отвечает за конкретные виды спорта, знали, как 
закрепиться на волне внимания и узнаваемости, пока 
можно наращивать аудиторию в соцсетях, пока есть 
интерес спонсоров, чтобы в следующий раз про олим‑
пийских героев мы услышали не только в Париже‑2024.

Важно не забыть всех 
героев

АНДРЕЙ ВАСИЛЬЕВ /спортивный обозреватель «Петербургского дневника»/

Или София Позднякова, кото-
рая выиграла два золота 
и за одну Олимпиаду взяла 
половину того, что ее отец, 
Станислав Поздняков, ныне 
глава Олимпийского комитета 
России, собирал на трех Играх.

    АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Дисциплина и работоспособность позволили пареньку 
из Петербурга стать бронзовым призером по тхэквондо 

на Олимпиаде в Токио. Михаил Артамонов – абсолютный 
лидер сборной России в легчайшей весовой категории.

Михаил Артамонов: 
главное – верный настрой

С ТОЧКИ зрения психологической подготовки 
Михаил выполнил колоссальный объем 

работы, считает его наставник Илья Пак. 
И в условиях невероятной конкуренции сумел 

взять бронзу. 
В первой же схватке в острейшей борьбе 

Михаил уступил тунисцу Халилу Мохамеду Жен‑
дуби, хотя после первого раунда имел преиму‑

щество. Но в тхэквондо действуют те же правила, 
что и в борьбе. Проигравший спортсмен может выйти 

на утешительную схватку, если его соперник вышел 
в финал. Жендуби оказался в финале, поэтому Артамо‑

нов прошел в утешительный раунд. И вот тут петербур‑
жец не упустил свой шанс, разгромил сенегальца Соломона 

Денсе и вышел на медальную схватку за бронзу. В решаю‑
щем бою Михаил был сильнее аргентинца Лукаса Гусмана.

«Конечно, мы настраивались на первый бой. Первый раунд 
хорошо прошел, второй раунд он выключился и не прочув‑
ствовал один удар, в третьем уже не смог догнать. Но когда 
появился шанс и тунисец Жендуби вышел в финал, вот тут 
Михаил им воспользовался и просто разорвал соперника», – 
рассказал Илья Пак.

При этом сам спортсмен свою неудачу объясняет новиз‑
ной соревнования такого уровня.

«В первую очередь нужен правильный психологиче‑
ский настрой. Первая Олимпиада – всегда неизвестность, 
все непривычно, – говорит Михаил Артамонов. – Настраи‑
вался на золото, но внутри был не до конца к этому готов. 
Но на следующей Олимпиаде, уверен, будет по‑другому».

«На смену этим еще очень молодым ребятам придет новое 
талантливое поколение спортсменов, они уже наступают 
им на пятки», – добавляет тренер.

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     ВАЛЕРИЙ ШАРИФУЛИН / ТАСС
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На Олимпиаде в Токио впервые были проведены женские 
соревнования на велотреке в дисциплине мэдисон. Брон-

зовые медали удалось завоевать петербургским спорт-
сменкам.

Мария Новолодская: 
секрет тренировок

УСПЕХ Марии Новолодской не стал нео‑
жиданным для тех, кто ее хорошо знает. 

Директор спортивной школы, в которой 
она готовилась, ШВСМ по велоспорту Гаррий 

Соловьев рассказал «Петербургскому днев‑
нику», что Новолодская – очень перспективная 

велогонщица. «Мария уже много лет показывала 
высокие результаты и на треке, и на шоссе. Она 

выигрывала чемпионаты Европы среди юниоров. 
Поэтому мы ждали, что она сможет достойно высту‑

пить на Олимпиаде. С другой стороны, на взрослом 
уровне у Новолодской было совсем мало опыта. Она 

выступила до Игр в Токио только на одном взрослом 
чемпионате мира и на нем не заняла призовых мест. 

Но тогда у нее была другая напарница в мэдисоне – Диана 
Климова. Перед Олимпиадой тренеры сборной создали 

новый дуэт, объединив Марию с более опытной Хатунце‑
вой. И они смогли показать высокий результат», – расска‑
зал руководитель спортшколы.

Мэдисон – сложная дисциплина, гонщицы проходят дис‑
танцию 30 километров, но при этом совершая тактические 
маневры. В команду входят две спортсменки, они, сменяя 
друг друга, должны набрать наибольшее количество очков 
на промежуточных финишах. Мэдисон среди мужчин вхо‑
дит в олимпийскую программу с 2012 года, женский мэди‑
сон дебютировал в Токио. «Мы знали, что эта дисциплина 
будет включена в программу Олимпиады‑2020, готовились. 
Девочки учились у парней тонкостям мэдисона – как удер‑
жаться, когда тебя толкают, как толкаться, чтобы судьи 
не наказали. Мы в нашей школе проводили неофициальные 
заезды. Так Новолодская, тренируясь с мужчинами, смогла 
подготовиться к мэдисону», – рассказал Гаррий Соловьев.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/      CHRISTOPHER JUE / EPA / ТАСС

В решающем матче на Олимпиаде играли Брази‑
лия и Испания. Если бы подобный финал случился 
на чемпионате мира, это было бы событие вселен‑

ского масштаба, но футбол на Олимпиаде уже давно коти‑
руется на уровне лучшей лиги планеты – ФНЛ.

Футбольная Олимпиада – местечковый турнир, кото‑
рый глобально никого не интересует. На нее едут, как пра‑
вило, молодежные сборные, зачастую собранные прямо 
накануне турнира. В командах должно быть не больше 
трех игроков старше 23 лет (из‑за переноса Олимпиады 
в этот раз возрастной ценз повышен до 24 лет).

Олимпийский футбольный турнир проходит во время, 
когда большинство лиг либо уже начинают играть сезон, 
либо усиленно готовятся к старту. Поэтому клубы не ‑
охотно отпускают своих игроков на турнир. 

В топ сборных всегда можно найти одну‑две звезды, 
которые едут на Олимпиаду в надежде вписать в свою 
биографию титул. Только вот в этот раз в Токио прие‑
хало совсем мало узнаваемых футболистов. Последний 
сезон в мировом футболе из‑за пандемии выдался очень 
насыщенным, поэтому многие решили туда не ехать.

Возможно, самый узнаваемый состав у сборной Испа‑
нии. Дани Ольмо, Педри, Микель Оярсабаль, Унаи Симон. 
У бразильцев есть многоопытнейший Дани Алвес, зени‑
товец Малком, защитник ЦСКА Бруно Фукс и уже офици‑
ально ставший игроком «Зенита» Клаудиньо.

Отношения российского футбола и Олимпиады напря‑
женные. Точнее, ужасные – мы попросту не можем туда 
отобраться. Последний раз сборная еще Советского Союза 
играла на Олимпиаде в 1988 году и победила, но после 
мы туда ни разу не попадали. Зато эта Олимпиада при‑
несла в РПЛ сразу трех свежеиспеченных олимпийских 
чемпионов. 

Футбольный турнир 
с красивой вывеской

АНТОН ВАНЮШОВ /спортивный обозреватель «Петербургского дневника»/

В календаре ФИФА нет Олим-
пиады, организация просто 
рекомендует отпускать игро-
ков на Игры, но клубы вправе 
этого не делать. Например, 
на чемпионаты мира и Европы 
клубы обязаны отпускать 
своих игроков.

    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

НА ФОТО: МАРИЯ НОВОЛОДСКАЯ (СЛЕВА) И ГУЛЬНАЗ ХАТУНЦЕВА (СПРАВА)
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В художественной гимнастике золото впервые за долгие 
годы не у нас. Линой Ашрам из Израиля опередила Дину 

Аверину на 0,15 балла. Многие связали это со странным 
судейством.

Дина и Арина Аверины: 
когда обидно до слез

ГИМНАСТКИ Дина и Арина Аверины счита‑
лись фаворитами соревнований, но судьи 

приняли другое решение. Многие считают, 
что оно было излишне ангажированным. «Слов 

нет, одни эмоции! Конечно, в фигурном катании, 
особенно в танцах, так же как и в художественной 

гимнастике, присутствует субъективное мнение, 
но чтобы настолько?!» – задалась риторическим 

вопросом Татьяна Навка.
«У меня есть вопросы к судьям. Я в шоке. Никогда 

такого не было. Обидно. Очень обидно за Дину, которая 
не допустила ни одной критической ошибки», – отметила 

Ляйсан Утяшева на своей странице в соцсети.
«Мы гордимся тем, как российские гимнастки высту‑

пили на Олимпиаде. Поздравляю спортсменов, тренеров 
национальной команды, Всероссийскую федерацию худо‑

жественной гимнастики и ее президента Ирину Винер‑Усма‑
нову. Надеюсь, что Международная федерация гимнастики 
даст разъяснения по оценкам россиянок и их соперниц», – 
сказал министр спорта Олег Матыцин.

Сестры Аверины уже высказали благодарность всем, 
кто поддержал их после решения судей. Дина завоевала 
серебряную медаль по художественной гимнастике в инди‑
видуальном многоборье, а Арина стала четвертой. «Спасибо 
нашим болельщикам, кто нас поддерживает, переживает. 
Мы все читаем, смотрим и очень тронуты», – сказала Арина 
Аверина. Она также добавила, что ей приятно было видеть 
публикации в соцсетях со словами поддержки. «Очень при‑
ятно, что люди публикуют посты, не соглашаются с судей‑
ством, и эту поддержку мы чувствуем на расстоянии. Спа‑
сибо огромное, это помогает хоть как‑то отойти от вчераш‑
него», – добавила гимнастка.

  ДМИТРИЙ АРКАТОВСКИЙ /info@spbdnevnik.ru/     СЕРГЕЙ БОБЫЛЕВ / ТАСС

    GOVERNMENT.RU, WIKIMEDIA.ORG, VK.COM/YELENA_ISINBAEVA

«Я считаю, что эти Игры 
для нашей команды сложи-
лись успешно. Свой потен-
циал команда ОКР в Токио 
реализовала. Кроме того, 
очень важно, что в нашей 
делегации не было зафик-
сировано ни одного слу-
чая заболевания корона-
вирусом. Хочу поблагода-
рить всех, кто обеспечил 
спорт сменам возможность 
принять участие в сорев-
нованиях и побороться 
за медали».

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ, ГЛАВА ОЛИМПИЙСКОГО 
КОМИТЕТА РОССИИ

«Олимпиада – тот период, 
когда позитивная под-
держка нашим спортсме-
нам важна как никогда. 
Я уверен, что она помогает 
олимпийцам преодолеть 
многие трудности. Сегодня 
мы действительно можем 
гордиться нашими атле-
тами на Играх в Токио. 
Несмотря на статистиче-
ский успех, мы не должны 
забывать о главном – 
о здоровье всех наших 
спортсменов».

ОЛЕГ МАТЫЦИН, МИНИСТР СПОРТА РОССИИ

«Олимпиада для нас полу-
чилась успешной. Слава 
богу, что она вообще 
состоялась. Это все было 
очень тяжело, и спортсме-
нам было тяжелее всех. 
Но ребята справились, 
они молодцы. Считаю, 
что нынешний результат 
сборной России – успех, 
и каждый из наших спорт-
сменов заслуживает ува-
жения и похвалы. Несмо-
тря на проблемы, они все 
равно смогли показать 
результат».

ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА, ЧЛЕН МЕЖДУНАРОДНОГО 
ОЛИМПИЙСКОГО КОМИТЕТА
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Финальная схватка с соперниками из Франции получи-
лась для российских волейболистов весьма драматичной 

и сложилась, к сожалению, не в пользу подопечных Туо-
маса Саммелвуо.

Сборная по волейболу: 
заслуженно в финале

НАШЕЙ сборной руководил финский специ‑
алист Туомас Саммелвуо, который также 

тренирует «Зенит». Внесли вклад в завоева‑
ние серебра игроки петербургской команды 

Игорь Кобзарь, Егор Клюка, Виктор Полетаев 
и Иван Яковлев.

Команда России, по мнению популярного ком‑
ментатора Геннадия Орлова, отлично выступила 

в Токио. «Серебряные медали – это великолепный 
результат. Наши выиграли на Олимпиаде все матчи, 

кроме двух, и оба у сборной Франции. В группе рос‑
сияне обыграли аргентинцев, американцев, бразиль‑

цев… В матче с французами надо было перевести дух, 
не тратить все силы, поберечь на плей‑офф, передох‑

нуть. В четвертьфинале победили канадцев, в полуфинале 
бразильцев, взяли у них реванш за поражение на Играх 

в Рио‑2016. Игра с бразильцами стала, пожалуй, лучшей 
для нашей сборной в Токио. Наши уступали 0:1, сравняли 
счет и в третьей партии, уступая 0:12, смогли победить. 
Заслуженно вышли в финал», – полагает Геннадий Орлов.

В финале против сборной Франции у нашей команды 
проявились слабые места. Но, уступая со счетом 0:2, рос‑
сийская команда сумела отыграться. Однако французы 
выиграли пятую партию со счетом 15:12 и стали олимпий‑
скими чемпионами.

«Решающим стал пятый сет, но в нем наши снова допу‑
стили много ошибок. А французы не дрогнули. Наши в реша‑
ющей партии не показали всего, на что способны. Много 
подач в сетку, плохой прием, неудачные блоки. Не удалось 
остановить Нгапета, он, как мне показалось, результа‑
тивно завершил 95 процентов своих атак», – размышляет 
Геннадий Орлов.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     MANU FERNANDEZ / AP PHOTO / ТАСС

Для меня Олимпийские игры не только планетар‑
ный праздник спорта, а еще и напоминание о том, 
что благодаря им я и стал журналистом. Летом 

1980 года проходила Олимпиада в Москве. Я на кани‑
кулах в деревне у бабушки, по черно‑белому телевизору 
на обеих всесоюзных программах идут дни напролет 
трансляции олимпийских стартов. Бегают, прыгают, пла‑
вают, крутят педали, стреляют, боксируют… Незабыва‑
емые голоса Николая Озерова, Владимира Перетурина, 
Георгия Саркисьянца, Владимира Маслаченко, Геннадия 
Орлова, Кирилла Набутова. Я вдруг понимаю, что мне 
это интересно, начинаю читать спортивные страницы 
в газетах и журналах, брать в библиотеке книги о спорте, 
охотиться в киосках за еженедельником «Футбол – Хок‑
кей», на который простому смертному было невозможно 
подписаться. У меня появляется мечта – стать спортив‑
ным журналистом.

Все же футбол и хоккей – это будни, а Олимпиада – 
праздник, который длится всего две недели, а зимние 
Игры так еще короче. И можно забыть, кто какое место 
занял в неофициальном медальном зачете, но нельзя 
забыть эмоциональные моменты. Как взлетал в небо 
над Лужниками в 1980 году олимпийский Мишка под тро‑
гательную песню «Возвращайся в свой сказочный лес». 
Как Александр Белов забрасывал золотой мяч в кольцо 
американцев в Мюнхене‑1972. Как зажигал олимпий‑
ский огонь в Атланте‑1996 легендарный Мохаммед Али, 
уже тяжело больной, с дрожащими руками. Как закры‑
вали Олимпиаду в Сочи под пронзительное соло трубы 
из саундтрека Эдуарда Артемьева к фильму «Свой среди 
чужих, чужой среди своих».

Что мы будем вспоминать об Олимпиаде в Токио? 
Надеюсь, не пустые трибуны, а слезы Дины Авериной, 
лишившейся из‑за судейства золотой медали, как увозили 
в инвалидной коляске рапиристку Марту Мартемьянову, 
и, конечно, радость Марии Ласицкене, которая все же 
стала олимпийской чемпионкой, несмотря ни на что. 
И будем ждать следующую Олимпиаду.

Праздник не может быть 
каждый день

МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /руководитель отдела спорта «Петербургского дневника»/

Конечно, за три десятка лет 
своей работы больше всего 
я писал о футболе и хоккее. 
Каюсь, о других видах спорта 
вспоминал раз в четыре года, 
в дни Олимпийских игр.

    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ
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Двукратный олимпийский чемпион по биатлону, президент Федерации биатлона Санкт-Петербурга Дмитрий 
Васильев рассказал «Петербургскому дневнику» о том, какой может стать зимняя Олимпиада-2022, которая 
пройдет в Пекине, и поделился мнением об Играх в Токио.

Дмитрий Владимирович, ваше впе‑
чатление от Олимпиады в Токио?

 > Главное, что эти Игры вообще 
состоялись. Это уже достижение. 
Пусть из‑за пандемии соревнова‑
ния прошли без зрителей, но дру‑
гого выхода у организаторов про‑
сто не было. 

Порадовали наши спортсмены. 
В труднейших условиях, находясь 
под сильнейшим давлением, полу‑
чая оскорбления от соперников 
и журналистов, которые называли 
россиян «допингистами» и «мошен‑
никами», наши ребята высту‑
пили достойно. Я еще раз скажу, 
что для нас чем хуже, тем лучше.

Зимняя Олимпиада в  Пекине 
состоится всего через несколько 
месяцев. Есть  ли угроза того, 
что и эти Игры придется прове‑
сти при пустых трибунах?

 > Все зависит от обстоятельств, 
от эпидемиологической обста‑
новки, что сложится во время 
Олимпиады. В Китае очень 
строго контролируют ситу‑
ацию с  распростране‑
нием коронавируса, если 
произойдет обострение, 
то сразу все закроют. 
У г р о з а  т о г о , 
что  придется 
соревноваться 
без  зрителей, 
есть, но будем 
н а д е я т ь с я , 
что удастся ее 
отвести.

На летней Олим‑
пиаде в Токио про‑
грамма была рекордно 
насыщенной, в нее вошли 
несколько новых видов 
спорта – кроме популяр‑
ного в  Японии карате, 
включенного по  просьбе 
страны‑организатора, 
это и считавшиеся молодеж‑
ными видами спорта скейтбор‑
динг, скалолазание, баскетбол 
3 на 3. Как вы вообще относи‑
тесь к обновлению олимпийской 
программы?

 > Спорт не стоит на месте. Появ‑
ляются новые виды спорта, и, если 
они становятся популярными, ими 
увлекаются многие люди по всему 
миру, и так как соревнова‑
ния вызывают инте‑
рес у  большого 
количества зрите‑
лей, то почему бы 
их  не  включать 
в   п р о г р а м м у 
Олимпийских игр? 

Другое дело, 
ч т о   в с е  э т о 
должно происхо‑
дить естественным, 
а не искусственным 
путем. Новые виды 
д о л ж н ы 

быть востребованными. Нельзя 
расширять программу ради рас‑
ширения, так ведь можно дове‑
сти и до 200 видов, только кто это 

будет смотреть?

На  зимних Играх‑
2022 тоже будут 
новые дисциплины, 
в нескольких видах 
проведут команд‑
н ы е  т у р н и р ы , 
но абсолютно новых 
видов не  будет. 
Есть ли, по вашему 

мнению, зимний 
вид спорта, который 

стоило  бы вклю‑
чить в про‑

грамму? Может быть, хоккей 
с мячом?

 > Не думаю, что хоккей с мячом 
будет включен в  олимпийскую 
программу. Вообще, расширение 
программы – это среди прочего 
и политический вопрос. Почему, 
например, самбо до сих пор не вхо‑
дит в олимпийскую программу? 
Потому, а я уверен в этом, что самбо 
появилось в России, и это многое 
объясняет. Помните, как проис‑
ходило радикальное расширение 
программы зимних Олимпиад, 
как  были включены сноуборд, 
фристайл, могул и другие виды, 
которые были популярны в США, 
но в тот момент совсем не попу‑
лярны у нас.

В  Токио впервые в  истории 
спорта в женских соревнова‑
ниях выступил трансгендер, 
штангистка Лорел Хаббард 
из  Новой Зеландии, муж‑
чина, перенесший операцию 
по смене пола. Ваше мнение 
об этом прецеденте?

 > Могу сказать, что  мир 
сошел с ума. Допуск трансген‑
деров к соревнованиям – это 

конец женского спорта! Потому 
я выскажу такое мнение: чтобы 
торжествовала толерантность, 

чтобы никто не говорил об ущем‑
лении прав меньшинств, давайте 
введем еще один разряд, третий. 
Пусть будут соревнования среди 
женщин, среди мужчин и среди 
трансгендеров. 

А еще я бы в отдельную катего‑
рию вывел тех спортсменов, кото‑
рые считаются больными астмой 
и легально употребляют допинг. 
Такие «больные» все время вы ‑

игрывают у здоровых, так пусть 
они соревнуются между собой.

На предыдущей зимней Олим‑
пиаде в Пхенчхане наша сборная 
заняла в медальном зачете всего 
лишь 13‑е место. Удастся ли улуч‑
шить этот результат в Пекине?

 > Перед Играми‑2018 нашу сбор‑
ную фактически разгромили. 
Не допустили в последний момент 
к соревнованиям несколько десят‑
ков спортсменов, которые могли бы 
побороться за высокие места. Дис‑
квалифицировали тех, кто никогда 
не был замечен в употреблении 
допинга, без объяснения причин. 
Сейчас такого не будет, к Олимпи‑
аде шла планомерная подготовка. 

К сожалению, в некоторых видах, 
в том числе в моем биатлоне, мы 
серьезно сдали позиции. Однако 
я надеюсь на успешное выступле‑
ние лыжников, в первую очередь 
Александра Большунова, фигури‑
стов. В биатлоне в эстафете реально 
побороться за медали.

Олимпиада в Пекине станет уже 
третьей, на которой российские 
спортсмены выступят без флага 
и гимна.

 > У  наших ребят уже вырабо‑
тался иммунитет. Хотя я напомню, 
что перед Играми в Пхенчхане пре‑
зидент Международного олимпий‑
ского комитета Томас Бах говорил, 
что Россия возвращается в олим‑
пийскую семью, что она уже отбу‑
дет наказание на Олимпиаде‑2018. 
Однако нас снова наказали, нашли 
повод для санкций, и я не понимаю 
за что. Но российский спорт выдер‑
жит эти испытания.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Дмитрий Васильев: «Российский 
спорт выдержит все испытания»

Когда на нас давят, нам удается 
собраться и показать результат более 
высокий, чем тот, что мог быть в бла-
гоприятных условиях. Санкции, кото-
рые были приняты против российского 
спорта, пошли нам в плюс.

Дмитрий Васильев 
уже думает о зимней 
Олимпиаде, которая 

пройдет в Пекине 
с 4 по 20 февраля 

2022 года.
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